

Кудрявцева**Вера Павловна,**

доцент кафедры
гражданского процесса
Уральского государственного
юридического университета,
кандидат юридических наук
grgp@usla.ru

DOI: 10.18572/1812-383X-2022-4-48-51

Новеллы исполнительного производства, внесенные Федеральным законом от 21 декабря 2021 г. № 417-ФЗ: правоприменение без правоприменителя — критический взгляд

В статье проанализирован ряд изменений в Федеральный закон от 2 октября 2007 г. № 229-ФЗ «Об исполнительном производстве», связанных с внедрением информационных технологий в деятельность по принудительному исполнению актов юрисдикционных органов. Подвергается критике положение о возможности Федеральной службы судебных приставов России выносить постановления, являющиеся актами правоприменения, без участия должностных лиц Службы. В современных условиях такое изменение станет первым случаем передачи властных полномочий компьютерной программе. Автор анализирует вводимую нормативную регламентацию с позиции ее соответствия действующему законодательству и идее принадлежности государственной власти. Приводится ряд примеров, которые могут осложнить применение новых норм, иллюстрирующих нестыковки с действующим законодательством. Делается вывод о преждевременности надления компьютерной программы правоприменительными полномочиями, поскольку подобная идея еще не получила должного теоретического осмысления и не реализована в базовых отраслях права России. Вместе с тем перспективы цифровизации исполнительного производства не исчерпаны. Дальнейшая компьютеризация может быть воспринята положительно юридическим сообществом в сферах, не затрагивающих правоприменительных полномочий, например, при проведении исполнительного розыска, развитии электронного документооборота, перевода некоторых исполнительных действий в электронный формат.

Ключевые слова: исполнительное производство; постановление ФССП России; роботизированный агент; субъект применения права; постановление ФССП России в автоматическом режиме.

Novelties of Enforcement Proceedings Introduced by Federal Law No. 417-FZ of December 21, 2021: Law Enforcement without the Law Enforcer: A Critical View

Vera P. Kudryavtseva

Associate Professor of the Department of Civil Procedure of the Ural State Law University
PhD (Law)

The article analyzes a number of amendments to the Federal Law dated 02.10.2007 No. 229-FZ "On Enforcement Proceedings" related to the implementation of information technologies in the activity of compulsory execution of acts of jurisdictional bodies. The article criticizes the provision on the possibility of the Federal Bailiff Service of Russia to issue decisions that are acts of law enforcement, without the participation of officials of the Service. In modern conditions, such a change will be the first time that power has been transferred to a computer program. The author analyzes the introduced normative regulation from the standpoint of its compliance with the current legislation and the idea of belonging to state power. A number of examples are given that may complicate the application of new norms, illustrating inconsistencies with current legislation. It is concluded that it is premature to endow a computer program with law enforcement powers, since such an idea has not yet received proper theoretical understanding and has not been implemented in the basic branches of law in Russia. At the same time, the prospects for the digitalization of enforcement proceedings have not been exhausted. Further computerization can be perceived positively by the legal community in areas that do not affect law enforcement powers, for example, when conducting an executive search, developing electronic document management, transferring some executive actions to electronic format.

Keywords: enforcement proceedings; resolution of the FSSP of Russia; robotic agent; subject of the application of law; resolution of the FSSP of Russia in automatic mode.